
对话
《隐武者》

60岁“少年”何大草：
我愿意书写新鲜的、有希望的生命

作家何大草从小喜欢《水浒传》，看了小说不过瘾又看连环画版，痴迷到一个人走路时，脑子里经常想到施耐庵笔下的人，
武松、林冲好像进入现实当中，成为自己生活中的伙伴。

长大后他多次重读，还是觉得好，认为其与《红楼梦》形成“一文一武”两座不可缺少的中国古典小说高峰。久而久之，渗透到自
己的一言一行，被身边朋友发现了，就跟他建议，“你可以写武侠小说。”
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不是武侠小说
是“武小说”

何大草对武侠小说没有偏见，

他喜欢看武侠小说。但随着时间

的推移，他意识到，再优秀的武侠

小说也有不足之处。最常见的问

题是，写得太满了，缝隙留得不

够。让人回想的东西不够。当然

他也理解这是有原因的：很多武侠

小说一开始是在有发行量诉求的

报纸上连载的，要在短时间完成，

而且大众读者对故事、节奏有一定

的要求。何大草很庆幸自己写“武

小说”，情况完全不一样，“我的写

作时间节奏非常从容。完全不着

急发表、出版。”《隐武者》2020年开

写，写了三万字，又被他完全推翻

了。重新慢慢写，写好又改。他认

为，在这个过程中有新的东西生长

出来。

《隐武者》里故事主场景是

在成都周边的刘安镇。与“隐武

者”这个书名相对应，小说中的

习武者不是在飘渺的江湖上混

迹来去无踪，而是在小镇上生活

的普通劳动者。他们往往从事

着平凡的职业，过着恬淡、闲适的

生活。他们有高于常人的志趣，

而无斤斤计较的现实庸俗。整个

小说行文质朴、紧实，举重若轻，

不乏情趣、机锋。没有大面积抒

情或者风景描写。不少读者看

出，这小说中带有中国古典小说

的气质。事实上，这也正是何大

草几十年沉浸阅读《水浒传》，在

艺术上向其致敬的自然结果。此

外，何大草极其欣赏《儒林外

史》，从中领会，白描、克制、有韵

味是高级的小说语言。

希望自己的创造力
一直生长

但何大草以前不这么写小

说。比如他以前的《盲春秋》《刀子

和刀子》，都不是这样的气质。50

岁之后，他开始自觉地、更有意识

地从中国古典小说中汲取美学养

分，更倾向于向中国古典小说学习

技艺：语言简洁清晰，写景多用白

描，讲故事很精彩。《拳》《春山》《隐

武者》都是这种有意转变的成果。

何大草将自己这种小说风格的改

变称为“衰年变法”，并坦承这种转

变是从齐白石那里得到的启发。

“我很喜欢看齐白石的画，

我认为他画得好的，基本都是他

70岁之后完成的。他的画风从

早年的冷逸转向了晚年的温暖、

活泼、清新。这给我很大的安

慰：一个创作者，在晚年依然有

创作力提升的可能，依然可以有

青春的面目。我理解的衰年变

化就应该这样：在艺术家的自然

生命看似好像衰落的时段、收敛

的时段，依然能够有足够的生命

力去创新，去表现有力量的、新

鲜的、有希望的生命。我希望自

己的创造力一直生长，指向陌生，

而不是重复熟悉。”何大草说。

今年60岁的何大草，鬓发已

花白。但不影响他气质清俊、瘦

削，有少年气。何大草说，他不是

很在乎外貌是否苍老，白发也不

染。“作为一个作家，我理解的少年

气是一种理想主义。青春少年是

有理想主义的，最本质的东西就在

这上面。如果衰年迎来了一个生

机，你得抓住它，因为它更丰富复

杂，那种忽然的绽放就是少年气。

秋天，看起来衰朽的树木在寒冬中

绽放，比如，腊梅，那就是少年气，

又浓又纯又香又迷人，极其有生命

力。这就是我理解的少年气。”

何大草是地道的成都人——

成都出生、成长、求学、工作，一直

没离开过成都。在他身上，有成都

这个城市的一些特点：温柔、自然、

有很好的审美品味。何大草自幼

受到良好的家庭教育，在川大读历

史系，毕业后做文化记者多年，之

后又去川师大做大学老师。总体

来说，这是比较顺的人生。这或许

也能部分解释为何他的文学作品

里，很少有浓烈的观点输出，也不刻

意表现哪个人物的大历史抱负，更多

的是对一种日常的善、美的表现。

在《隐武者》中，在晚清成都

及周边小镇这个历史时空里，主

角们各有各的艰难。在很大的局

限性里，他们依然展现出人性的

诸多可贵之处。他们当时的具体

生活是什么样子？在非常短暂的

好时光里，如何享受美食，如何赏

花、雪等等。

虽然小说里的情节、人物都

是虚构，但镶嵌其中的普通人的

日常生活、城市街巷细节，却来自

何大草真实的生活体验。出生于

上个世纪60年代的何大草，上小

学曾有一段必经之路，是成都羊

市巷，然后是羊市街、东城根街，

街口就有一个卖锅盔的摊摊儿。

打锅盔的声音和锅盔的香气，伴

随着何大草每天上学放学。少年

时代的记忆，一直在他心里生长，

并蔓延到他的笔下。

于是在《隐武者》开头，就是

一个安静生活的老人打一手好锅

盔，他有一个惊天动地的过去，但

秘而不言。

封面新闻：从去年的
《拳》到今年的《隐武者》，
你都在实践着“武小说”的
写作，得到了普遍的好
评。在你心中，“武”的核
心是什么？它与“文”是怎
样的关系？为什么对选择
用“武”来述说你的生命感
和历史观如此青睐？

何大草：我 理 解 的
“武”不是暴力，而主要是
一种力量，尤其是对自我
的掌控力。习武的人，往
往四肢敏捷，反应能力也
快。“武”涉及到身心关系，

“武”到了最高境界其实是
哲学，是“文”。你看李小
龙影响之大，其实不光因
为他的武术，而在于他是
有哲学头脑的人。他的老
师叶问也不是一介武夫，
而更像是一个书生。

封面新闻：《隐武者》
里成都以西偏南刘安镇，
让人一看就知道这实际上
是安仁镇。小说中有安仁
镇真实的故事或者人物原
型吗？

何大草：完全没有。
安仁镇只是我借来用一下
概念：小说里的主人公一
家，要放在清末成都周边
的小镇上展开，那么这个
小镇要足够富庶才行。安
仁镇符合这个条件。

封面新闻：你在川大
读的是历史专业，但并没有
走历史专业研究的路子，而
是去当了记者，又去从事文
学写作，到高校当老师。历
史专业的学习对你的写作
带来怎样的影响？

何大草：我对历史的
兴趣跟青少年时期读了一
些书有关。我家里有一套
范文澜先生主编的《中国
通史简编》，写得很好。里
面有很多细节，我觉得像
小说一样好读。我母亲单
位书架上有一套《史记》，
我也借来看。虽然不太
懂，但也加深了我对历史
的兴趣。但是真考到历史

系，我对当时学到的研究
方法，并不太喜欢，所以也
没有从事历史研究的想
法。但我一直对历史阅读
保持浓厚的兴趣。毕业后
我当记者，最开始是在副
刊当编辑。有段时间我负
责“话成都”“街名考”这两
个栏目。我到处找老先生
们聊，邀请他们写稿。还策
划过专版“老成都”。我记
得还带着笔墨去省医院找
艾芜先生，帮我们题写“老
成都”三个字当刊头。我一
边邀请别人写稿，我自己也
写，还阅读了很多跟老成都
相关的历史书籍。这段经
历，又让我以一种特别的
方式与城市的历史保持着
密切的关系。

封面新闻：你现在在屋
顶上的樱园开写作工坊，指
导有文学创作兴趣和潜力
的普通人学习创作文学作
品。对于被无数人问过、回
答，但一直没有定论的“文
学写作到底能不能教”的
问题，你的观点是？

何大草：我觉得，写作
不完全是一门手艺，但它
首先是一门手艺。但凡是
手艺，都可以教。所以写
作虽然有不可教的因素，
但也有可以教的部分。就
像一个武馆，或者一个工
坊。学习文学写作，可以
从学手艺的细致、耐心、基
本功开始学起。我觉得，
一个初学者，第一步先不
说虚构能力，而是应先训
练自己把一个事情、事物
写得清楚、清晰。如果一
个小说写得让人看着云遮
雾罩，给我说这是现代派，
我是不认可的。你看《老
人与海》很现代派、很意识
流，但故事也写得很清晰
啊。生活中我们也会发
现，有人在讲述或者转述
一件事情时，讲半天别人
也不知道他到底在说什
么。这就是不清楚。

封面新闻记者 张杰

写作不完全是一门手艺
但它首先是一门手艺

从《春山》《拳》到《隐武者》，何大草最近几年不断抛
出力作，且都销量不俗。写诗人王维的小说《春山》已加
印六次，累计销售五万多册。这在纯文学类的图书中是
很好的成绩。《隐武者》先在《小说月报·原创版》2022年3
期、4期连载，又由乐府文化策划出版单行本。迈过人生
的中场，他按照每年一部作品的频率出现在公众视野里。

10月1日，在成都，屋顶上的樱园，《隐武者》首发活
动上，何大草与策划出品这部作品的乐府文化创始人、出
版人涂涂进行了对谈。封面新闻记者也趁此机会跟何大
草有一番交流。

何大草（熊燕 摄）

何大草给读者签名。（张杰 摄）


